



L'Église d'Anjou

BULLETIN DU DIOCÈSE D'ANGERS n° 188

février 2024

Entrons en carême



Ce mois de février sera marqué par le mercredi des cendres, mercredi 14 février, le jour de notre entrée en carême. Dans nos églises, la liturgie nous invitera à revivre ce beau geste des cendres et nous fera entendre la parole qu'Adam entendit après la chute : « Souviens-toi que tu es poussière et que tu retourneras à la poussière » (Gn 3, 19) ou, si l'on veut être plus fidèle aux mots bibliques : « Souviens-toi que

tu es glaise et que tu retourneras à la glaise » (Gn 2, 7).

Les cendres, en effet, évoquent la terre, la poussière du sol que Dieu a prise dans sa main aux jours de la création pour en façonner l'homme. Celui-ci est poussière, certes, mais une poussière infiniment précieuse sur laquelle notre Dieu a insufflé son haleine de vie éternelle. (Gn 2, 7)

« Souviens-toi que tu es poussière » : revivre le geste créateur de Dieu

Dès lors, cette parole que nous entendrons, loin de nous faire méditer sur la mort, est bien davantage un appel à revivre le mystère de notre création, ce mystère où nous sommes nés du geste de Dieu.

Cette parole est une invitation à retourner à l'argile, non pour disparaître, mais pour nous remettre entre les mains de notre Créateur : il a modelé le premier homme et sans cesse nous modèle pour que nous apprenions à devenir semblables à Jésus, le nouvel Adam. À l'écoute

de cette parole nous pourrions renaitre tout au long du carême qui nous conduira jusqu'à la fête de Pâques.

Le signe des cendres est une belle occasion de méditer sur cette profondeur de sens inscrite dans ce qui fait notre condition humaine jusque dans notre corps, dans notre chair ; une chair mortelle, mais promise à la résurrection !

En nous approchant pour recevoir les cendres sur notre front, ce n'est certainement pas un mépris de notre corps que nous venons confesser. Bien au contraire, c'est sa belle dignité. Nous sommes appelés à porter un regard contemplatif sur nous-mêmes, sur notre prochain. Nous sommes invités à approfondir ce lien entre la créature et le Créateur. C'est à ce prix que nous oeuvrerons à une véritable écologie humaine dont notre monde a un si grand besoin.

+ Mgr Emmanuel Delmas
Évêque d'Angers

AGENDA ÉPISCOPAL *Février*

Jeudi 1^{er} février 2024

18h, direction diocésaine de l'enseignement catholique, Angers
Comité diocésain de l'enseignement catholique (CODIEC)

Vendredi 2 février 2024

9h30, Monastère Notre-Dame des Gardes, Saint-Georges-des-Gardes
Visite des soeurs cisterciennes

Dimanche 4 février 2024

11h, cathédrale Saint-Maurice, Angers
Célébration commémorant les 40 ans de la béatification des martyrs d'Avrillé

14h, champ des Martyrs, Avrillé

Pèlerinage et bénédiction des fosses

11h, église Saint-Pierre, Saint-

Pierre- Montlimart,

Célébration des confirmations présidée par Monseigneur Joël Mercier

Du 5 au 6 février 2024

Tressaint
Session provinciale des évêques et des vicaires généraux.

Mercredi 7 février 2024

Tressaint
Rencontre des évêques de la province de Rennes.

Vendredi 9 février 2024

9h, centre Saint-Jean, Angers
Visite pastorale du service catéchèse

Du 10 au 11 février 2024

Visite pastorale de la paroisse Notre-Dame-en-Aubance

Mardi 13 février 2024

17h15, lycée Mongazon, Angers
Rencontre avec les confirmands des collèges Angers-Est

Jeudi 15 février 2024

16h, collège Saint-Benoît, Angers
Rencontre avec les confirmands du collège

Vendredi 16 février 2024

9h, centre Saint-Jean, Angers
Conseil presbytéral

Samedi 17 février 2024

15h, église Sainte-Thérèse, Angers
Cérémonie d'Institution au ministère de la parole et de l'eucharistie d'un futur diacre

Dimanche 18 février 2024

10h30, Le Louroux-Béconnais
Messe de la fête patronale de la paroisse Bienheureux-Noël-Pinot

17h30, église Sainte-Thérèse, Angers

Appel décisif des catéchumènes

Du 19 au 21 février 2024

Venasque

Session doctrinale

Vendredi 23 février 2024

9h, centre Saint-Jean, Angers

Rencontre avec les curés

14h30, centre Saint-Jean, Angers

Conseil d'administration de l'association diocésaine et conseil diocésain pour les affaires économiques (CDAE)

Du 24 au 25 février 2024

Paroisse Bienheureux-Antoine-Chevrier, Cholet

Visite pastorale

INTENTION DE PRIÈRE

Prions pour les consacrés de notre diocèse, que leur vie donnée à la rencontre du Seigneur dans la prière, dans la vie fraternelle et le service de leurs frères et sœurs et des plus pauvres, nous renouvellent dans notre désir de suivre le Christ.





Déléguée générale et Économe au sein de l'Association diocésaine depuis le 1^{er} janvier 2024, nous lui avons demandé en quoi consiste cette mission inédite.

Qui êtes-vous ?

À 42 ans je viens de passer près de 20 ans dans le monde de l'entreprise et de l'associatif, en France et à l'international. Avec pour seul objectif commun, celui de contribuer au développement des organisations et des ressources humaines – car je suis convaincue que l'humain est LA clé pour favoriser une paix durable. Riche des valeurs chrétiennes, j'ai eu la joie de grandir dans une famille catholique dans laquelle le respect de l'Homme et de la nature est central. Scoute de France pendant plus de 10 ans, j'ai ensuite continué mon engagement au sein d'un groupe de musique avec lequel nous avons animé des rassemblements scouts partout en France. La musique est pour moi un vecteur pour porter la prière différem-

ment et elle est complémentaire de la profondeur de réflexion que j'ai découverte en rejoignant la communauté Vie Chrétienne il y a 5 ans. Je suis une femme engagée et passionnée, j'aime relever les défis qui ont du sens.

En quoi consiste votre mission de Déléguée générale de l'Association diocésaine ?

Monseigneur Delmas et le Père François Richer ont souhaité intégrer une fonction différente au sein du diocèse pour accompagner la mission. Cette approche novatrice nous permet d'avancer ensemble avec humilité, simplicité et efficacité au service de l'Église qui est en Anjou. Le rôle de Délégué général intègre la charge canonique d'Économe diocésain et s'ouvre sur une responsabilité plus large : celle de déployer une professionnalisation des ressources humaines au sein de notre diocèse et d'accompagner l'ensemble des équipes

salariées ou bénévoles, pastorales et administratives. Ce rôle à la fois stratégique et opérationnel a pour vocation de fédérer, organiser, gérer, concevoir et communiquer.

Quel cap souhaitez-vous partager aux lecteurs de l'Église d'Anjou ?

Les évolutions à venir se feront ensemble ou ne se feront pas du tout. La ligne d'horizon est tracée et a été partagée par notre évêque : nous souhaitons que notre Église soit au service en regroupant tous les acteurs (ministres ordonnés, religieux et laïcs), que nous soyons prêts à nous transformer ensemble en révélant chacun de nos talents. Pour cela, nous favoriserons une organisation simplifiée ; nous allons travailler à attirer et retenir les ressources au service de l'Église et à pérenniser l'assise économique du diocèse. Il s'agit de nous donner les moyens pour l'évangélisation et de gagner en confiance et en clarté dans notre dynamique pastorale.

Je souhaite que cette année et celles à venir soient riches d'écoute, de partage et d'actions concrètes pour faire évoluer nos organisations et nos pratiques afin de partager sérénité et Espérance pour l'A-venir de notre Église !

DÉCRET DE NOMINATIONS - JANVIER 2024

DOYENNE D'ANGERS

- Monsieur l'abbé François GOURDON est nommé administrateur de la paroisse Saint-Laud (Angers) au 1^{er} janvier 2024. Monsieur l'abbé Denis RICHARD quitte la charge de curé de cette paroisse.

- Monsieur l'abbé Joseph TOUMA, prêtre maronite, avec l'accord de Monseigneur Peter KARAM, administrateur apostolique de l'Éparchie maronite Notre-Dame du Liban de Paris, est nommé vicaire à la paroisse Saint-Lazare - Saint-Nicolas (Angers).

AUTRES MISSIONS

- Monsieur l'abbé Luc DAVID quitte la charge de prêtre au service de l'aumônerie du Centre hospitalier de Saumur. Il bénéficie du statut de prêtre retiré.

- Monsieur l'abbé Bernard PELLABEUF quitte la charge d'aumônier de la Congrégation des Servantes des Pauvres - Oblates bénédictines. Il bénéficie du statut de prêtre retiré.

Ce décret de nominations est publié dans le bulletin du diocèse d'Angers, L'Église d'Anjou. A Angers,

En la fête de la Conversion de Saint Paul, Apôtre le 25 janvier 2024

Monseigneur Emmanuel DELMAS
Évêque d'Angers

Par mandement,
Abbé Emmanuel BOUCHAUD
Chancelier

LES PRÊTRES DU DIOCÈSE EN PÈLERINAGE À ROME

Du 21 au 26 janvier, 47 prêtres de notre diocèse sont partis en pèlerinage à Rome sur le tombeau des apôtres.

C'est lors d'un conseil presbytéral que l'idée est venue, de vivre la session annuelle des prêtres du diocèse, à Rome sur les traces des premiers chrétiens. « Nous avons eu la chance de rencontrer différents responsables de notre Église : le Dicastère pour le clergé, ou le Dicastère pour le développement intégral, la Communauté San Egidio engagée pour la paix et l'attention aux pauvres, Sr Nathalie Becquart secrétaire adjointe pour le Synode... » explique le père Jean Quris, qui a en partie préparé et organisé ce pèlerinage. On parle bien de pèlerinage puisque c'est vraiment l'objectif de cette semaine : permettre aux prêtres de se retrouver entre eux, de vivre la fraternité, de préparer le Jubilé prévu à Rome en 2025, mais aussi de se retirer auprès du Seigneur et de reprendre des forces spirituelles. « Nous

avons eu la chance de vivre une démarche baptismale au Baptistère de la Basilique de Saint-Jean-de Latran, mais aussi les vêpres de la fête de la conversion de Saint Paul avec le Pape à Saint-Paul-hors-les-murs. »

« L'enjeu de ces sessions annuelles c'est de poursuivre la formation continue des prêtres, mais aussi de permettre aux générations de se rencontrer. On parle de générations parce que nous n'avons pas tous le même âge, mais aussi pas tous la même histoire, ni la même culture. Nous avons dans notre diocèse un certain nombre de prêtres Fidei Donum, qui sont, soit issus d'autres diocèses, soit d'autres pays. C'est une belle occasion pour ceux qui n'ont pas encore pu visiter Rome, mais aussi une occasion pour nous d'échanger et de découvrir l'histoire de notre vie diocésaine, la partager et nous enrichir des histoires et de la culture de l'Église dans d'autres pays, pour se retrouver ensemble autour du Christ. »

SOEUR NOËLLE COTILLON : TOUTE À DIEU PAR LA MUSIQUE



Sr Noëlle Cotillon dirige les Chœurs de Saint-Maur depuis cinquante ans. Toute sa vie, c'est par la musique que cette religieuse de la Salle de Vihiers a répondu à l'amour de Dieu. Témoignage, à l'occasion de la journée de la vie consacrée du 2 février.

« Répandre l'amour de Dieu au milieu des autres », Sr Noëlle Cotillon en a le désir depuis l'appel reçu dans sa jeunesse. « Cette tendresse de Jésus donnait sens à tout l'amour reçu dans mon enfance » se souvient la religieuse née en 1941 à Argenton Château (79).

Jeune adulte, elle fait le choix de se consacrer à Dieu et se tourne naturellement vers la congrégation des Filles de la Charité du Sacré Cœur de Jésus de la Salle de Vihiers dont la spiritualité est celle du Cœur de Jésus. Elle suit une formation spirituelle et se prépare à être enseignante « Ma vocation n'était pas contemplative. J'étais appelée à contempler l'amour du Christ dans la vie de tous les jours » confie celle qui est alors envoyée par sa congrégation au conservatoire d'Angers. Musique, direction de chœur... Quatre ans plus tard, elle revient diplômée : un bagage dont elle « mesure aujourd'hui la grandeur et la richesse ». Au lycée de la Salle de Vihiers, elle enseigne les lettres et la musique et dirige l'orchestre et la chorale. Prémices de l'aventure qui va suivre.

L'histoire des Chœurs de Saint-Maur

En vacances à l'Abbaye de Saint-Maur (49) avec deux autres sœurs, un frère assomptionniste leur fait part

d'un songe qu'il a eu pendant la nuit : « beaucoup de gens se rassemblaient à Saint-Maur pour chanter. Et au milieu de ce groupe, vous chantiez toutes les trois ». Sr Noëlle sait que cette vision s'adresse à elle. Les Chœurs de Saint-Maur naissent à l'automne 1974 et répètent à l'abbaye pendant 24 ans, avant de s'installer au centre Saint-Jean à Angers. Aujourd'hui les 70 choristes travaillent le Magnificat de Carl Philipp Emmanuel Bach (un des fils du célèbre compositeur). « Vous avez reçu gratuitement, donnez gratuitement (Mat. 10-8) » : ce passage accompagne sœur Noëlle, qui rappelle humblement que « c'est une conversion de chaque jour, qui passe par la prière et la louange ».

*Le 2 Février c'est la fête des personnes consacrées à Dieu. Les Instituts de Vie Consacrée de l'Anjou se retrouveront le 3 Février à l'église Saint-Laud de 15h à 20h30 pour un temps festif avec notamment un spectacle pour les 200 ans des Filles de la Charité du Sacré-Cœur de Jésus.

LES HABITANTS DE TRÉMENTINES AU SECOURS DE LEUR CLOCHER !

Vente de vin, concerts... Pour sauver son clocher, la commune de Trémentines en lien avec l'association locale du patrimoine, s'est lancée dans différentes actions pour récolter les fonds nécessaires. 4000 bouteilles de cabernet, « La cuvée du clocher », ont été écoulées, le concert de trompes de chasse en décembre a réuni 400 personnes, et le concert de trois chorales locales prévu dimanche 11

février promet d'attirer du monde. Des chiffres qui illustrent l'intérêt des habitants, croyants ou non, pour leur patrimoine local. « Les gens se sentent concernés, solidaires de cette restauration du clocher » témoigne Burga Brégeon de l'EAP de la paroisse. Des initiatives fédératrices pour lesquelles les paroissiens se sont largement impliqués, qui peuvent donner des idées à d'autres paroisses !



À LIRE SUR NOTRE SITE INTERNET

VOUS AVEZ DIT JUBILÉ ?



En 2025, le Pape François a annoncé l'ouverture d'un Jubilé ordinaire. Le Père Denis Richard, responsable des pèlerinages au diocèse d'Angers, nous explique le Jubilé et le passage de la Porte Sainte :

Nous nous souvenons du Grand Jubilé de l'an 2000 ouvert et conclu par saint Jean Paul II. À peine six mois après son accession au Siège de Pierre, il avait donné la ligne de son pontificat avec sa première encyclique *Redemptor hominis* où il invitait l'Église à ouvrir toutes grandes les portes au Christ, centre du cosmos et de l'histoire, en mars 1979.

>>>Lire la suite sur :

<https://www.diocese49.org/2024/02/vous-avez-dit-jubile/>

CHRISTIAN BROCHARD, NOUVEAU DÉLÉGUÉ DE LA MISSION OUVRIÈRE

Depuis le 1^{er} septembre, Christian Brochard est le nouveau délégué de la Mission Ouvrière. Sa mission : soutenir les mouvements d'action catholique présents dans le diocèse et œuvrer à leur renouvellement.

>>>Lire la suite sur :

<https://www.diocese49.org/2024/02/christian-brochard-nouveau-delegue-de-la-mission-ouvriere/>



DIMANCHE DE LA SANTÉ : QUAND LES SOIGNANTS PRIENT POUR LEURS PATIENTS AU SEIN DE LA FRAT MÈRE THÉRÈSE

Ils sont une dizaine, parfois plus, parfois moins, à se retrouver régulièrement pour louer, partager l'Évangile ou la Parole que l'Esprit Saint leur adresse et porter les malades dans la prière.

Être médecin, c'est soigner les corps mais souvent aussi, dans la confidentialité de leur cabinet, c'est recueillir l'expression d'une souffrance plus morale, sociétale ou psychologique. : violences conjugales, difficultés liées au chômage, angoisse face à la vie, etc., le praticien est souvent le seul confident de ces patients qui n'ont personne vers qui se tourner.

>>>Lire la suite sur :

<https://www.diocese49.org/2024/02/dimanche-de-la-sante-quand-les-soignants-prient-pour-leurs-patients-au-sein-de-la-frat-mere-theresa/>

Dans votre diocèse

LE MOIS PROCHAIN

FÊTE DE LA VIE CONSACRÉE

3 février 2024

14h30, église Saint-Laud, Angers

Journée de fête organisée par le Conseil des supérieurs majeurs de l'Anjou. Ouvert à tous !

40 ANS DE LA BÉATIFICATION DES MARTYRS D'AVRILLE

4 février 2024

11h, cathédrale Saint-Maurice, Angers

messe, pèlerinage, bénédiction, pélé.

Plus d'infos sur [diocese49.org](https://www.diocese49.org)

SPECTACLE CONFIDENCES D'UN RÉFUGIE POLITIQUE

4 février 2024

Bon Pasteur, Angers

Infos :

<https://www.diocese49.org/evenement/confidences-dun-refugie-politique/>

JOURNÉE EPHATA

6 février 2024

Centre Saint-Jean, Angers

Journée de ressourcement pour les LEMES,

APS, prêtres, chefs d'établissement...

SOIRÉE SUR LA FIN DE VIE

6 février 2024

18h30, centre Pastoral, Beaupréau

Avec l'intervention de la Cellule de Veille Bioéthique du diocèse.

THÉÂTRE ON N'AIMERA JAMAIS ASSEZ

9 février 2024

20h30, église du Sacré-Coeur, Cholet,

Pièce de théâtre sur la vie de saint Charles de Foucault, interprétée par Bruno Durand.

SPECTACLE FRANÇOIS, LA JOIE DE L'ÉVANGILE

10 février 2024

20h30, église Saint-Martin, Beaupréau

Mystère sur la vie de saint-François d'Assise joué par la jeunesse franciscaine de Cholet

VERS LE HAUT AVEC LE BIENHEUREUX NOËL PINOT !

10 février 2024

11h, église du Sacré-Coeur, Cholet

Messe suivie d'une présentation de la peinture de Marie Fougeray.

JOURNÉE MONDIALE DES MALADES

11 février 2024

« Partout on venait à lui » (Mc 1; 45).

A vivre dans vos paroisses.

VIVRE LA ST VALENTIN AUTREMENT

15 février 2024

19h, restaurant du Lycée Jeanne-Delanoue, Cholet

Un dîner à deux, 20€ par personne.

Réservation avant le 2 février 2024 :

mdo.cholet@wanadoo.fr - 02 41 46 07 54

PIÈCE DE THÉÂTRE POUR LE LIBAN : AMADEUS

23 et 24 février 2024

20h, Bon Pasteur, Angers

La pièce de théâtre musicale *I Killed Amadeus* de la troupe Qui Est Marian ?, pour aider à financer la scolarisation d'enfants de Beyrouth.

Comme chaque année, retrouvez toutes les activités pour les collégiens et lycéens (camps ski Bible, pélé, retraites, etc.) sur jeunescatho49.fr



Photos DU MOIS



Célébration œcuménique du 20 janvier 2024, lors de la semaine de prière pour l'unité des chrétiens



Pèlerinage des prêtres à Rome, janvier 2024



Abonnement à l'Église d'Anjou

Deux possibilités :

- envoi gratuit par courriel. Inscription : <https://www.diocese49.org/mon-diocese/publications/>
- envoi papier (11 numéros par an) : 12 euros par an (30 euros soutien).

Chèque à l'ordre de « L'association diocésaine - l'Église d'Anjou »,
à envoyer à Revue l'Église d'Anjou—36 rue Barra—49045 ANGERS Cedex 1

L'Église d'Anjou. Revue mensuelle du diocèse d'Angers. Édition : Association diocésaine d'Angers,

Rédaction et service des abonnements : communication@diocese49.org, 36 rue Barra, 49045 Angers Cedex 01.

Tél. 02 41 22 48 80. Directeur de la publication : François Richer Conception et réalisation : Communication diocésaine Angers. Dépôt légal : 1^{er} trimestre 2024 CPPAP 0619 L84943. ISSN 1954-4871.

crédits photo : p. 1 © Communication diocésaine Photo O. Rahard p. 2 © Communication diocésaine - p. 3 © Droits réservés Les Coeurs de Saint-Maur

p. 3 © Filoer A. Tavernier - p. 3 © Communication diocésaine - p. 3 © Communication diocésaine - p. 4 © Corentin Renaud, Marion, Marina,